

Revista de suscripciones
En la capital, al mes una peseta; fuera cuatro pesetas trimestre
Anuncios y comunicados a precios convencionales. Pago adelantado.
REPUBLICA SUJETOS
5 CENTIMOS
ATRASADOS 10

Las Provincias de Levante

Paquetes para la venta, a 0'75 pesetas cada 25 ejemplares.
Toda la correspondencia administrativa se dirigirá al administrador
D. Mateo Quiquer Alzola
Crédito Público, 1
No se devuelven los originales.

Año XVI.-Núm. 4714

Murcia: Martes 9 de Abril 1901

Tres ediciones diarias

Actualidades

A DIVERTIRSE

Contemplando las cincuenta mil almas asociadas a los festejos celebrados en esta capital, se confirma una vez lo que tantas veces hemos dicho sobre el carácter de nuestra raza: piensa el pueblo en divertirse, subordinando la prevision y el estudio de los problemas sociales a la expansion y divertimento, a que es tan aficionado.

Hace pocos dias, los periódicos madrileños mas autorizados quisieron con sendos artículos preocupar al pais con la rectificacion del censo electoral, asegurando que con ella empezaba la era de nuestra ansiada regeneracion.

Nadie ha respondido a esa excitacion de los periódicos rotativos, y se vé como el pueblo contempla con la mayor indiferencia las panaceas que le ofrecen para su felicidad.

Calculamos en mas de veinte mil forasteros los que han acudido a esta con motivo de nuestros festejos. Seguramente no hubiesen respondido dos docenas a un llamamiento hecho para defender la pureza del sufragio.

Las bengalas del Entierro de la Sardina y las guirnaldas de la Batalla de flores, despiertan mas simpatias que las reformas en el censo electoral.

Citamos este hecho, no en desprestigio del pais, sino como dato característico de sus costumbres tradicionales, tantas veces olvidado por los hombres que nos gobiernan y por los que aspiran a gobernarlos.

En el pueblo español hay un gran instinto: no razona, pero siente lo bastante para darse cuenta de que la felicidad humana es imposible, aunque la ofrezcan personajes de mérito; y a las propagandas sobre dichas futuras, contesta asistiendo al Entierro de la Sardina y asociándose a los festejos que se celebran, porque la expansion es una necesidad para los que sufren.

Aficionado a lo fantástico, goza con el resplandor y con el humo de las brillantes luces que decoran la típica mascarada murciana, y es mas humano dejar que se divierta con su fiestas tradicionales, que engañarlo con falsas predicaciones y con ofertas que se han de convertir en amargos desengaños.

Con sus diversiones ha vivido siempre el pueblo español y consiguió gran respeto en el mundo.

MADRID AL DIA

Dice Pérez Galdós en un artículo que ha publicado en la «Nueva Prensa» de Viena, que la crisis actual es una de las más terribles que se registran en la historia de España. D. Benito se refiere a la crisis religiosa y al predominio del jesuitismo, a la invasion monástica, al tan traído y llevado secuestro de la voluntad nacional por el fraile, que debe ser omnipotente, cuando, por lo que dicen, entra en las casas y se lleva de calle a las mujeres y a los hombres.

Si no comprendiera que con las fiestas de Abril que ahora tienen lugar en esa han de andar ustedes escasos de espacio en LAS PROVINCIAS, si han de dedicar a la descripción de aquellas todo el que su magnificancia merecen, yo probaría suficientemente que en esto del problema religioso están los papeles un poco extraviados; por que dice, por ejemplo, en el artículo a que hemos aludido, que la resurreccion del carlismo herido de muerte en los campos de batalla, débese a una especie de balsamo de Fierabrás, al encantamiento, a la ayuda eficazísima de que ha sido objeto por parte de los elementos clericales y esta especie está desprovista en absoluto de fundamento, como que es público que en los últimos diez años el carlismo ha tenido y tiene por sus mayores enemigos a los jesuitas y a los frailes; como que es público que estos elementos o se sometieron respetuosamente a los poderes constituidos o se inclinaron del lado de Nocedal cuando la disidencia integrista; como que es público que por las solemnidades oficiales palatinas

y no palatinas han desfilado siempre representaciones lucidas de los institutos religiosos; como es finalmente cierto que en los círculos de los Luises se procura educar a una juventud de fusionistas y conservadores, dinásticos liberales y anticarlistas faribundos todos ellos.

Esta es la verdad y es extraño que hombre tan profundamente observador de los hechos sociales como el Sr. Galdós no esté al cabo de la calle respecto de ella. De otra manera y sin necesidad de brujas ni encantamientos de ningún linaje puede explicarse lógicamente el crecimiento de los partidos extremos en España; estúdiense la historia de estos veinticinco últimos años, recuérdese sin apasionamiento la serie de errores y de fracasos a que nos han llevado los políticos; búscuese, a ver si se encuentran, durante esos cinco lastros, verdaderos éxitos y triunfos nacionales, algo que indique dilatacion de nuestros territorios, ventajas de nuestras armas, conquistas de nuestra diplomacia, y después de ese estudio, sin necesidad de acudir a la reaccion, que es el oro inglés de nuestros dias, se comprenderá fácilmente que hayan crecido aquellas colectividades políticas que representan la negacion de lo actual.

Por lo demás quisiera yo ver la cara que ponen esas cinco mil familias de obreros que perecen de hambre en Jerez, cuando se enteran de que alguien dice que no hay problema de tanta gravedad como éste que ha creado la fantasia exuberante de nuestros radicales, porque de seguro que a ellos no les ha quitado el sueño ni un solo día la noticia de que haya muchos o pocos clérigos en España; en cambio no duermen, ni viven pensando en que no hay trabajo y en que no pueden ganar para dar de comer a sus hijos. Es si que es problema; el otro es cualquier cosa, algo así como una obra trágica-mica con números de himno de Riego y de Marsellesa.

PEÑAFLORES.

8-4-901.

SIERRA ALMAGRERA

7 de Abril de 1901.

Son pocas las noticias que tengo que comunicar, pues estamos en todo el distrito en plena huelga, como costumbre en estas festividades de Semana Santa, y celebrando los pagos a los operarios en la varada.

Muchas minas se disponen para la venta de sus minerales, de los que se cuentan regulares existencias. En el Barranco Jaroso creo que la más sobresaliente es la «Santa Isabel», que tiene sus almacenes llenos completamente de mineral, teniendo al mismo tiempo la esperanza que en la varada entrante se aumentará la producción, según las buenas condiciones y potencia de mineral que presenta su rico filon, pues además de este también cortó otro en estos dias, y según tengo entendido, es de buen porvenir. Parece que la buena fortuna proteja a esta mina y seguramente será la más notable del Jaroso.

El día 29 y procedente de Cartagena estubo visitando sus minas del Barranco de la Reja el Excmo. Sr. D. Luis Pascual del Poyil, acompañado de otros importantes señores, que se proponen activar los trabajos en la mina «San José», ante «Confianza», en vista de encontrar algún mineral en los filones de profundidad, para lo cual se tiene ya perdida una máquina de vapor que será instalada inmediatamente para la extraccion de los indicados minerales y desarrollo completo de los trabajos, y de seguro estas minas dentro de breve plazo volverán a ser lo que en sus buenos tiempos.

El desagüe continua su marcha con la regularidad de siempre y bajando las aguas de 4 a 6 centímetros cada 24 horas.

CORRESPONSAL.

ORIHUELA

Todo el mundo, particularmente los numerosos forasteros que en los dias de Semana Santa nos han honrado con su visita, han quedado sumamente satisfechos de las solemnes y lucidas procesiones que se han verificado este año.

«La Centuria Romana» y la caballería puede decirse que han sido las que mayor atractivo han prestado a las mencionadas procesiones.

Entre todas merecen especial mención la del martes, pues el encargado de ésta, señor Mezplez, ha conseguido en pocos años sea una de las mejores que en todas la dicha semana se celebran.

Muchos pasos no han podido llevar música por hacerse imposible encontrar más músicos.

Viernes Santo acudieron infinidad de forasteros a presenciar la procesion de la madrugada; en la plaza de la Constitucion se considera que había más de cuatro mil almas presenciando el desfile de los pasos.

Varios fotógrafos estuvieron sacando reproducciones de la caballería é infantería romana y de los preciosos grupos del inmortal Salzillo.

Durante todo el día de Jueves Santo fueron visitadissimos los sagrarios, viéndose

también y por este motivo animadísima la poblacion.

La procesion del Santo Entierro, a cargo del Excmo. Ayuntamiento, resultó solemnísimamente, acudiendo comisiones de todos los centros de la poblacion.

A pesar de la gran afluencia de gente no hemos tenido que lamentar ningun incidente desagradable.

El último sábado se hizo cargo de la Alcaldía de Orihuela el Sr. D. Francisco Román, persona dignísima y amante de su pueblo, cuyo señor creemos tomará pronto serias medidas para cortar los abusos que se vienen cometiendo tanto en lo de la embriaguez como lo del uso de armas prohibidas, asuntos que ha tiempo nadie se ocupaba de ellos, por lo que de día en día van tomando más incremento.

El pueblo de Orihuela ha recibido con satisfaccion la eleccion de dicho señor para regir los destinos de esta poblacion.

Por nuestra parte damos al Sr. Román nuestra mas cordial enhorabuena.

Estos dias se encuentran animadissimos los alrededores de San Miguel con motivo de la tradicional costumbre de comersa la «mona» y pescar la idem, abundando en dicho sitio los bailes y juerzas propios del derroche de alegría.

Por orden del nuevo alcalde suben al mencionado sitio dos parejas de guardias para evitar cualquier desgracia.

Nos parece muy buena la idea.

El domingo con motivo de ser primer día de música en la Giorieta, dicho delicioso paseo se vió concurridísimo.

Seguido de un numeroso y distinguido acompañamiento se verificó el pasado sábado el entierro de la virtuosa señora D.^a Petra Vilar de Pastor, a cuya familia enviamos nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Con motivo de las actuales fiestas y con objeto de pasarlas al lado de sus hijos, alumnos en los diferentes centros de enseñanza que cuenta esta ciudad, son muchísimas las familias distinguidas de fuera que se encuentran en esta localidad, hallándose hospedadas en las fondas de España y La Catalana.

Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso y robusto niño la señora D.^a Trinidad Gimenez, esposa de nuestro querido amigo D. Monserrate Wenall.

Damos nuestra más cumplida enhorabuena a los dichosos padres por tan fausto suceso de familia.

EL CORRESPONSAL

Orihuela 9 Abril.

Boletín Provincial de Hacienda

9 de Abril 1901

Ingresos de hoy.

	Ptas.	Cts.
Utilidades	388	
Impuesto sobre electricidad	859	
Admor. Loterías de Lorca	987	32

Total 176433

Pagos para mañana

D. Fernando Fontes	1070	34
» Fernando Verdú	255	61
» Luis Bolarin	752	71
» Diego Salmeron	450	78
» José Benavente	370	50
» Antonio María Penalva	872	17

Noticias de Cartagena

Al decir ayer que toda Cartagena había marchado a esa en el tren botijo a presenciar el Entierro de la Sardina, festejo que tantos partidarios ha logrado entre los cartageneros, sufrimos una equivocacion, pues suponemos que de ayer a hoy, no habrán nacido y crecido, los que en número considerable han salido hoy con direccion a esa capital atraídos por el cartel tan recomendable, como es el elegido para la corrida de toros de hoy.

En la subasta últimamente celebrada en el Arsenal de este Departamento, se ha adjudicado a D. Guillermo Zaragoza, el cañonero de guerra «Diligente» por el tipo de quince mil pesetas.

Uno de estos dias, será cobrada la cantidad de ochenta y cuatro mil pesetas que hay concedidas para proseguir las obras de fortificacion de este puerto, paralizadas hasta ahora por falta de consignacion.

Celebramos esta medida de gran trascendencia para Cartagena, pues en estas obras encontrarán trabajo y con éste medio de mitigar un tanto las penas y apuros algunos cientos de obreros, que carecian de medios con que atender al sustento de sus familias.

Tenemos entendido que dichas obras darán principio en uno de los dias de la presente semana.
Celebraremos resulten ciertas estas noticias.

Victima de penosa enfermedad, ha fallecido el que fué nuestro amigo D. Carmelo Marín Rufo, conocido consignatario de vapores de esta plaza.

El domingo fué conducido el cadáver a la última morada.

Ha sido detenido por los agentes de orden público un sujeto llamado el «Arrestado», que en la mañana del sábado de gloria arrojó un cacharro de barro a la cabeza del niño de seis años Juan Tudela Tadela, ocasionándole heridas en la cabeza y labio superior de las que fué curado en el hospital de Caridad.

La misma fuerza de vigilancia ha detenido y conducido a la Carcel de La Unión a Vicente Clemente y Antonio Zaragoza Perez, que estaban reclamados por aquel Juzgado de Instrucción por lesiones inferidas a un sujeto en Portman.

Ha sido autorizado el Capitán General de este Departamento meritorio, para conceder licencia ó la excedencia a los oficiales que han llegado en el Crucero de Guerra «Rio de la Plata» y la solicitan.

En el tren correo del lunes llegó a esta, procedente de Castellón, el Inspector de vigilancia de Cartagena y La Unión, D. José María García Pineda, a quien damos la bienvenida.

La Compañía cómica-lirica que bajo la dirección de los Sres. Viñas y Mayol actúa en el bonito teatro «Maiguez», ha tenido la fortuna de agradar al escogido público que a él acude, pues en todas las sesiones del domingo por tarde y noche, víéronse todas las localidades ocupadas y los artistas colmados de aplausos, pues todas las obras fueron hábilmente interpretadas.

Lo propio ocurrió en la noche de ayer lunes.

Felicitemos a la empresa.—CORRESPONSAL.

TOROS EN YECLA

(POR ALCANCE POSTAL)

7 Abril 1901.

La corrida de toros celebrada, esta tarde ha estado muy animada.

La concurrencia ha sido numerosa. El aplaudido matador Ricardo Martínez, «Yeclano», ha estado toda la tarde hecho un valiente.

En todas las suertes ha sido ovacionado. Al dar el salto de la garrocha ha sufrido un puntazo, por fortuna sin importancia.

El «Tacetito» ha sido muy aplaudido. El banderillero «Romerito», se encuentra en gravísimo estado por consecuencia de una herida que se ha producido con la puntilla al saltar la barrera.

El ganado de Flores fué regular, matando cuatro caballos.—CORRESPONSAL.

BLANCA

Viajeros

Procedente de Palma del Rio (Córdoba) hemos tenido el gusto de saludar al joven don José Candel. De Valencia al aventajado alumno de la Facultad de Medicina y Cirugía D. Julio Nuñez. De la Facultad de Derecho a D. Emilio Molina Ortega. De Murcia al joven alumno del colegio de las Mercedes D. Rafael Fernandez y D. Antonio Banachoché etc.

A todos los enviamos nuestro más sincero saludo de bienvenidas.

La luz

A consecuencia de la ruptura de una pieza de uno de los dinamos se encuentra la mayor parte de la poblacion a oscuras, cuyo estado es verdaderamente lastimable.

Herido

Anoche serían las siete próximamente ingresó en el Asilo Hospital de esta villa Valentin Yepes Bolandrin (a) Polilla, de 29 años de edad, con una terrible puñalada en el lado izquierdo del pecho, de pronóstico grave, inferida por José Antonio Fernandez Buitrago (a) Maletilla.

El juzgado dispuso la traslacion del herido al hospital y el referido Maletilla fué puesto a disposición del Sr. Juez. El herido continua gravísimo.

Compañía

Por las noches, con gran concurrencia y extraordinario éxito, está actuando en la plaza de Alfonso XIII la notable compañía gimnástica, acrobática y cómica y mímica que dirige el reputado director Sr. Cámara. Nuestro patrón

Grandes son los preparativos hechos por este pueblo para las próximas fiestas de nuestro patron San Roque. Esta tarde ha sido trasladado procesionalmente a la iglesia parroquial desde su ermita sita en el campo.

HERNANDO

Entierro de la Sardina

Nuestra típica mascarada es el festejo que atrae a la capital mayor número de forasteros, según se observa siempre que se verifica. En pocas ocasiones se ha visto en Murcia tanta gente como anoche presencié nuestra fiesta tradicional.

Hemos preguntado con interés a muchos forasteros sobre el Entierro de anoche y nos han dicho que les gustó extraordinariamente, quedando satisfechísimos.

Realmente lucieron mas que otros años los diversos grupos de caballería, que acompañaban a las carrozas, formando un conjunto fantástico.

Se ha demostrado una vez mas, que no hay luz como la bengala.

La carroza de los Chinos, que sufrió el percance de que se incendiara una caja de bengalas, se incorporó después al Entierro, luciendo y gustando mucho, pues las reformas que ha introducido son del mejor gusto y magnificancia.

El Entierro de la Sardina ha vuelto a arrancar en los festejos del pueblo murciano y aunque significa grandes esfuerzos y sacrificios, no debe desaparecer para los años sucesivos.

Con la base de lo mucho que hay hecho se puede hacer mas cada año.

El voto público se ha manifestado entusiasta por el Entierro de la Sardina.

Notas del día

En cuanto dice aquí estoy! Murcia, la bella sultana, no hay poblacion que le pueda mojar la oreja en España, porque mi tierra querida es para todo extremada, siendo, como todos saben y lo atestiguan su fama, grande por sus alegrías y grande por sus desgracias.

Ahora arde en fiestas y dando de rigor pruebas gallardas con gran brillantez celebra el anunciado programa, sin que de una sola coma haya incurrido en la falta, que para hacer bien las cosas, no hay que dudarlo, ni pátis.

Por eso con tanto éxito el Bando huertano saca, realiza Juegos florales, de flores dá la Batalla, y organiza el gran Entierro de la marítima dama, que es de los festejos todos el que se lleva la palma.

Y porque nadie de menos eche en estas fiestas nada, a toreros como el Fuentes y el «Algabeño» contrata, adquiere roses de empuje y todo bien lo prepara para dar una corrida que a la aficion satisfaga.

No hay para qué pedir más, pues con tales fiestas basta para que los forasteros de aquí contentos se vayan, quedándose por volver a verlas todos con ganas, y para que así más de uno pueda exclamar como exclama: —¡Murcia es la tierra mejor que se conoce en España!

Una nota triste anoche hubo entre tanta alegría como causa siempre el acto de enterrar a la Sardina, que es el acto mas grandioso de que hay en Murcia noticias.

Un músico que aquí vino desde la ciudad vecina y que tocando en la banda de los granaderos iba, se separó del Entierro y puso fin a su vida, impulsado por un mal que hace tiempo padecía.

Ante los yertos despojos del desdichado suicida, su trágico fin, tan solo honda compasion me inspira; pues para hacer lo que hizo tan negro su humor sería que no pudo dominarlo con las locas alegrías de un pueblo que con su fiesta más grande se divertía.

¡Que Dios se apiade del muerto y de su pobre familia!

Don Gil

